
Evaluación Fernando García Dory

Jueves 9 de junio, casa de Rafael: Opiniones de Rafael y Fernando

De manera informal, se les preguntó a Rafael y Fernando cómo se sentían en retrospectiva
acerca de su proceso de coparticipación con García Dory, y si esta experiencia había tenido
un efecto en la manera en la que ellos percibían su oficio y su relación con el barrio.

Ambos fueron muy entusiastas en su apreciación, mencionando que la presencia del artista
había significado un gran cambio para ellos, pues durante su estancia les compartió muchas
de  sus  experiencias  e  intereses,  haciéndolos  ver  su  vínculo  con  la  colonia  de  manera
distinta. En parte,  la idea del huerto urbano fue sembrada por él,  al mostrarles fotos de
huertos en otros lugares del mundo. Es también gracias a su trabajo con él que al menos
Fernando y Rafael están pensando en ofrecer algo a la colonia con esta huerta, ya sean los
frutos  mismos  o  la  muestra  de  que  es  posible  crear  espacios  agradables  y  productivos
dentro de las casas del barrio. Esto –mencionan- nunca se les hubiera pasado por la mente
de no ser por la influencia que Fernando ejerció sobre ellos. Rafael también opinó que algo
como la creación del libro Pop-Up no lo hubieran hecho por sí solos, y que éste a su vez lo
llevó a proponer la creación de juguetes didácticos con ingeniería en papel.

Fernando  mencionó  que  la  coparticipación  les  hizo  querer  hacer  cosas.  Les  permitió
relajarse para poder ser creativos y proponer. Los días que dedicaron a trabajar en el libro
Pop-Up fueron muy valiosos, al menos para Fernando, que sintió que su creatividad podía
desarrollarse. Él menciona siempre ha sido artístico, que le gusta ir observando por la calle,
y en los museos, y cuando ve cuadros, estatuas, fuentes o esculturas, les toma una foto, de
manera  que  en  su  celular  tiene  su  archivo  de  todo  lo  que  le  ha  agradado,  su  “museo
personal”. 

Al respecto del artista, Fernando opina que su tocayo “ha sido súper generoso, nos enseñó
que puedes hacer lo que sea, lo que quieras. La cosa nomás es aplicarse”

Ante la pregunta de si sentían que había habido algún cambio en sus vidas, si se habían 
quedado con nuevos intereses, esto es lo que cada uno contestó:

Fernando:

Nos dijeron que no podemos hacer nada con fines de lucro, entonces pues ni modo, vamos a 
someternos a las reglas. Pero si podemos lograr algo para nosotros mismos, pues yo sí me 
sentiría muy bien, y esa es una de las respuestas a lo que tú acabas de decir. Vino el artista, 
nos enseñó algo nuevo y de ahí volvimos a retomar…Lo creamos y lo desarrollamos. Nos dio 
ideas para hacer negocios. 

¿Ah, y te dio ideas para tu trabajo?



Sí, te abre la mente, (cambia) directa e indirectamente la forma de pensar, ¿no? la forma de 
desarrollar. Te abre tu mente para que tú puedas. Sí nos ayudó, en lo personal, porque éramos
unas personas apáticas, y ya estábamos anémicos de poder crear, poder desarrollar algo para 
nosotros, provechoso y de ejemplo para terceras personas. Ahorita no tengo nada de trabajo, 
no tengo lana, sin embargo eso no me amedrenta. Hay que tener opciones.

Rafael:

(Aprendimos) que hay otro tipo de posibilidad, a la mejor esto no lo hubiéramos hecho 
nosotros nunca. ¿Me entiendes? y ya lo del...eso del simple libro no lo hubiéramos hecho 
nosotros nunca. 

Yo lo tengo presente porque es parte de mi trabajo. Y yo por eso planteé ese tipo de trabajo, 
para ver si de alguna manera también después lo hacíamos un poco productivo para la demás 
gente, porque pensábamos hacer juguetes didácticos. Entonces pues esa fue la idea que yo le 
comenté a Fer, y pues bueno, fue lo primero que empezamos. Pero se ha quedado esa idea...y 
te digo, si él no hubiera estado, no hubiéramos hecho eso. 

Sí somos una amistad, nos reunimos cada fin de año, y este nos reunimos diario, a la mejor, 
muchos. Pero no hay...cada quien tenemos nuestras obligaciones, responsabilidades, entonces
no estamos tan...un ratito estamos con alguien, un ratito viene otro...nos podemos integrar Si 
hay este otro proyecto fue (por la) razón de que él nos mandó unas fotos también, de lo que 
están haciendo por allá en (no se escucha) unas casas bien a todo dar, con celdas solares para 
captar la energía, captación de agua, todo eso. Entonces me quedó a mí la idea y dije bueno 
pues estaría de súper lujo...un huertito. Digo, pensando yo también en mí, que hay veces que 
no tenemos trabajo y está difícil, hasta para unas cebollitas, un algo. A mí me gusta criar 
animales, en lugar de criar (gallos) de combate puedo criar de granja para tener huevo… y ya 
entonces tengo un huevito y tengo un jitomate. Te digo, cuando nos enseñó ese proyecto, 
pues qué buena onda, ¿no?...que en muchos lugares se aprueban y los pueden hacer (los 
huertos) pues qué a todo dar.

¿O sea que sí les dejó como inquietudes, digamos?

Sí, sí claro. Y pues siempre que viene nos deja aquí el piquetito de ‘piensen en algo, a ver qué 
podríamos hacer’ La última vez que estuvo, precisamente estuvo insistiendo mucho...nos 
insistió en que pensáramos en otro proyecto...que sí era con más fines...desgraciadamente la 
situación está tan difícil que todos tenemos que ver un fin económico. Entonces eso se lo 
planteamos de hecho…entonces él nos dice que como asociación no puede haber ningún fin 
de lucro. Y ya nos presentó él las fotos, dice "pueden pensar en algo así, que sea un huerto 
donde ustedes empiecen a cultivar y a cosechar sus productos, y después pues además les 
quede, ya no sólo sea para ustedes sino que les quede este puñito para que lo puedan vender o
lo puedan dar en trueque, podemos hacer el trueque que antes se hacía.




